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海外纪闻律师信箱

海关答疑

严先生：
上下楼梯，是出行第一步，也是

回家的最后一步。社会逐渐步入老龄
化，住在高层无电梯老旧小区的居民
随着年龄的增加、体力的退化，生活
越来越不方便了。在老旧小区加装电
梯的呼声越来越高，老旧小区加装电
梯成为一项社会关注度较高的民生工
程。民法典颁布前，各地对老旧小
区加装电梯也出台了一系列扶持政策
和措施，对于加装电梯的申请、申
报、审批流程都有明确规定，但仍
然难以推进。现实难点究竟在什么
地方呢？

加装电梯，谁有决定权

小区加装电梯属于“改建、重建
建筑物及其附属设施”。改建、重建
建筑物及其附属设施属于对建筑物进
行重大改变，这种改变不仅是对外观
的改变，往往也会对建筑物的使用功
能甚至安全系数产生重大影响，与所
有业主的利益密切相关，属于建筑区
划内的重大事项，理应由业主进行表
决决策，且对其表决应当设置更为严
格的条件，以维护最广大业主的合法
权益。根据各地政策，提交申请是加
装电梯的第一步。一般以住宅小区、
幢或单元为单位提出申请加装电梯。
例如，以单元为单位申请的，申请人
应为该单元的业主。依照中国之前法
律规定，申请需“两个三分之二以
上”业主同意，即应经专有部分占建
筑物总面积三分之二以上的业主且占
总户数三分之二以上的业主同意后
提出。

在实际推行过程中，由于小区业
主对于加装电梯的需求不同，导致利
益不同，从而产生了不同的态度。对
于高层住宅而言，1-2层的业主对电
梯基本没有需求，且加装电梯和电梯
加装后的使用过程中会对其带来噪
音、采光、通风等影响。对于3-4层
业主而言，加装电梯并非刚性需求。
4层以上业主对加装电梯才是意向最
为明显的。在加装电梯这一问题上，
业主很难达成一致意见进而提出申

请。因此，大多数老旧小区加装电
梯工程都卡在了第一步，无法向前
推进。

同意加装电梯业主权益
如何体现

民法典关于加装电梯的相关规定
降低了业主表决同意人数及专有部分
面积占比的要求。根据民法典第二百
七十八条的规定，下列事项由业主共
同决定：

（一） 制定和修改业主大会议事

规则；
（二） 制定和修改管理规约；
（三） 选举业主委员会或者更换

业主委员会成员；
（四） 选聘和解聘物业服务企业

或者其他管理人；
（五） 使用建筑物及其附属设施

的维修资金；
（六） 筹集建筑物及其附属设施

的维修资金；
（七） 改建、重建建筑物及其附

属设施；
（八） 改变共有部分的用途或者

利用共有部分从事经营活动；
（九） 有关共有和共同管理权利

的其他重大事项。
业主共同决定事项，应当由专有

部分面积占比三分之二以上的业主且
人数占比三分之二以上的业主参与表
决。决定前款第六项至第八项规定的
事项，应当经参与表决专有部分面积
四分之三以上的业主且参与表决人数
四分之三以上的业主同意。决定前款
其他事项，应当经参与表决专有部分
面积过半数的业主且参与表决人数过
半数的业主同意。

该条通过列举的方式规定了业
主共同管理权的范围及成员权的行
使、决议的通过及表决能力的大小
等问题，同时也设置了业主共同决
定事项进行表决的前提性条件，即
都应当由专有部分面积占比三分之
二以上的业主且人数占比三分之二
以上的业主参与表决。这与之前的
法律规定相比，降低了业主表决同
意 人 数 及 专 有 部 分 面 积 占 比 的 要
求，即从“双三分之二”同意变成
了“双三分之二的双四分之三”同
意即可。

这一新规定，更加强调了业主的
参与度和业主自治，保护了小业主的
表决权，充分体现了民主原则。

未同意业主的实际权益
如何维护

如前文所述，不同意加装电梯的
业主除了没有使用电梯的需求以外，
可能也存在通风、采光、噪音方面的
考虑。如果加装电梯后确实对其造成
实际影响，那应该怎么办呢？

根据民法典关于相邻关系的规
定，未表决同意业主应当为加装电梯
提供必要的便利。同时在加装电梯时
和使用时应当采取合理的方式尽量避
免对其造成损失，这一点应该从技术
层面来考虑，在此不予赘述。如果对
其造成损失，那么受到损失的业主是
可以得到合理补偿的。

（北京市京师律师事务所合伙人
律师刘一霖）

民法典施行后

对老旧小区加装电梯有何影响
刘律师：

我居住的老旧小区没有配套建设电梯，居民尤其
是老年人上下楼不便的问题日益凸显，现在社区正在
讨论加装电梯的事情。请问民法典施行后，对老旧小
区加装电梯有什么影响？

北京读者 严先生

“感谢你们的无私奉献和大力支
持，我们看到了你们的爱与付出。”
冈比亚总统巴罗日前接见中国援冈
比亚短期抗疫医疗队时表示，面对
突如其来的新冠肺炎疫情，中方向
冈比亚持续提供技术支持、物资援
助和派遣抗疫医疗队，有力支持了
当地抗疫工作，充分彰显两国人民
深情厚谊。

自去年 11 月 9 日抵达冈比亚至
今年 2月 8日回国，中国援冈比亚短
期抗疫医疗队举办 10 多次抗疫座
谈、对接7家当地医疗机构、开展理
论和技能培训近 200人次、组织 5次
远程学习，从实地调研到人员培
训，从防控规划到重症救治，出色
的工作获得冈各界高度评价。

在爱德华·弗朗西斯·斯莫教学
医院，很多医护人员接受了中国专
家的专业医疗培训，拿到了冈比亚
卫生部签发的培训证书。“在中国专
家耐心细致培训下，我们医护人员
的理论知识和实践能力都大大提
升。”该院抗疫主管负责人贾涅说，
为了保证培训效果，中国专家与医
院就培训计划和实施细节反复沟
通，力求全面深入，符合当地需求。

中国专家发挥各自专长，围绕
新冠肺炎诊治、护理、院感防护、
疾病控制、重症救治等九大主题深
入讲解；组装和调试中国捐赠的呼
吸机、制氧机等仪器，手把手教当
地医护人员使用；与当地专家到病
床前会诊，结合临床症状和实地情
况提出治疗建议……中国医疗队专
业专注的精神赢得冈比亚同行赞
誉。“中国医生的帮助让我们医护人
员获益匪浅，对今后的工作有了更
多信心。”贾涅说。

中国援冈比亚短期抗疫医疗队
由中国医科大学附属盛京医院联合
辽宁省疾病预防控制中心共同组建。
医疗队队长吴兴茂说，在充分调研基
础上，医疗队结合当地实际，因地制
宜构建疫情防控体系、优化现有诊疗
流程、指导社区筛查，并协助当地卫
生部门制定防控策略。其间，医疗队
还帮助当地印制抗疫宣传品、联系沟
通中国—冈比亚对口医院机制建设等。冈比亚卫生官员穆
斯塔法说：“中国医生展现了极高的专业素养。”

“中国短期抗疫医疗队具有丰富的抗疫临床经验，帮
助我们培训了大量医护人员，规范了医疗中心的防疫流
程，建立了疫情监控系统，参与了危重病人的治疗……我
们对这些真诚帮助铭记在心，这些经验将帮助冈比亚人民
战胜疫情。”冈比亚卫生部长萨马泰表示，冈比亚愿与中
方继续加强医疗卫生领域的合作，共同提升两国民众福祉。

（本报约翰内斯堡电）
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魏女士：
“做……状”表示“假装出某种模样”。在《现代汉语词典》“做”字

的示例中，有“做痛苦状”的用例。因此“作骑马状”宜写成“做骑马
状”。表示“假装出某种样子”的“做样子”以及“做鬼脸”中，都宜
用“做”。

《现代汉语大词典》（商务印书馆国际有限公司，2015 年版） 的
“做”字释义说，“做”可表示“装出”的意思，并举出“做鬼脸”“做怪
相”“做样子”“做激动状”等用例，其中都用“做”。其他工具书表示

“假装出某种样子”一类意思，也多用“做”。例如：
（1）做样子。（《新华字典》）
（2）做鬼脸。（《新华多功能字典》）
（3）做给人看。（《汉字源流字典》）
（4）做出一副悲天悯人的样子。（《现代汉语学习词典》）
“做……状”中的“状”是“样子”的意思，是名词。一般由名词充

当宾语时，用“做”而不用“作”。例如：
（5）用这木头做张桌子。
（6）今天开会由他做主席。
（7）这篇文章可以做教材。
（8）甘蔗能做糖。
（9）做革命事业的接班人。
（10）芦苇可以做造纸原料。
例 （5） 至 （7） 见 《现代汉语词典》，（8） 至 （10） 见 《新华字

典》。“做……状”中的“做”跟 （5） 至 （10） 中的“做”，用法是一致
的，都用在名词性宾语的前面。

《语言文字报》原主编杜永道

“ 作 …… 状 ”宜
写成“做……状”

杜老师：
某媒体刊文说：“令人过目不忘者如画孩子持两蒲扇，一前一后，作

骑马状，题曰‘瞻瞻的脚踏车’。”请问其中的“作骑马状”是否宜写成
“做骑马状”？谢谢。

上海读者 魏女士 王先生：
您好！我来回答您的问题。

■ 什么是中欧班列

中欧班列是由中国铁路总公司组织，按
照固定车次、线路、班期和全程运行时刻开
行，运行于中国与欧洲以及“一带一路”相
关国家间的集装箱铁路国际联运列车。目
前，依托西伯利亚大陆桥和新亚欧大陆桥，
西中东三条中欧班列运输通道已初步形成。

西部通道由中国中西部经阿拉山口 （霍
尔果斯） 口岸出境，中部通道由中国华北地
区经二连浩特口岸出境，东部通道由中国东
南部沿海地区经满洲里 （绥芬河） 出境。去
年 10 月，中欧班列“义新欧”开辟了中国至
东南亚、南亚、印度洋方向的新通道，从浙
江义乌出发经由广西凭祥铁路口岸出境，驶
往越南首都河内，联通了中欧班列的第四个
方向——南向对接东盟的通道。截至 2020 年
底，全国开通中欧班列的城市已有 60 多个，
通达21个国家92个城市。

■ 中欧班列的运输方式

中欧班列稳定、环保、高效，它不仅是
铁路通道，也是多式联运走廊。除了在内陆
主要货源地、主要铁路枢纽、沿边陆路口岸
规划设立了一批中欧班列枢纽节点，还在沿

海重要港口设立节点，承担中欧班列国际海
铁联运功能。

“一带一路”倡议的持续推进，为以集装
箱为载体的中欧班列海铁联运提供了发展契
机。随着开行规模、覆盖范围不断扩大，中
欧班列逐渐与海运相联结，极大地提高了货
物的运输效率。以东南亚出口欧洲货物为
例，先采用海运将集装箱货物运往广州，再
换中欧班列前往欧洲，运输时间比传统海运
方式缩减 30 天。中欧班列以海铁联运方式加
入全球港航体系，加速形成国内国际相互促
进的亚欧陆海贸易大通道。

■ 所在城市没有中欧班列，如何
办理中欧班列通关手续

海关支持中欧班列货物通过多程转关办
理海关手续，也就是说，货主只要向当地海
关申报报关单，通过办理转关手续转至班列
城市，即可搭乘中欧班列出境。

■ 通过中欧班列能运什么

中欧班列发展至今，运送货物已由开行
初期的手机、电脑等 IT 产品，逐步扩大到
服装鞋帽、汽车及配件、粮食、葡萄酒、咖啡
豆、木材、家具、化工品、机械设备等品类。

除了普通进出口货物，目前还可以通过
中欧班列开展跨境电商、快件、邮件的运输

业务。以中欧班列“义新欧”为例，2020年3
月启动了出境邮件“中欧班列集货疏运”模
式，上海、江苏、福建、山东等省市的邮包
先运到义乌再集中搭乘中欧班列出口。2020
年，中欧班列“义新欧”运输邮件包裹达908
万件、898标箱。

■ 企业可以申请开通专列吗

可以。中欧班列通过货源组织、贸易延
伸和产业联动，构建战略联盟，拓展产业
链，可以根据企业出口需求或出口量较大的
物资开行专列。如，中欧班列“义新欧”开
通吉利专列。疫情期间吉利汽车零部件搭乘
班列通过海关监管顺利出口至白俄罗斯，保
障了吉利海外工厂正常运行。

■ 为支持中欧班列发展，海关
出台了哪些通关便利化措施

中国海关一直致力与中欧班列沿线国家
开展口岸通关协调合作，大力提升通关便利
化。特别是新冠肺炎疫情发生以来，海关总
署第一时间出台 《海关支持中欧班列发展的
措施》，全力支持复工复产，努力化解疫情对
外贸进出口的影响。例如：

——允许企业自主选择通关模式，除按
规定需在进境地口岸实施检疫外，企业可自主
选择在进出境口岸或属地办理货物清关手续；

——对符合条件的中欧班列舱单可以申
请舱单归并，减少报关次数，降低报关成本；

——加大“关铁通”实施力度，积极促
进沿线国家海关数据交换、数据共享，提升
中欧班列跨境运输便利化水平；

——充分发挥科技效能，在进出境铁路
口岸加强非侵入式检查设备的配备，提高查
验效率。

下一步，海关将继续加大通关服务力
度，提高境内铁路进出口货物转关运输通行
效率和便利化水平，并将于今年 6 月 15 日起
推广实施“铁路快速通关”业务模式，运营
企业可根据需要申请开通，无需另行申报办
理转关手续。

（杭州海关口岸监管处物流监控科副科长
戴泠）

如 何 通 过 中 欧 班 列
便 捷 进 出 口 货 物

杭州海关：
我是一名国际物流从业人员，主要从事海运物流服务。新冠肺炎疫情发生以来，国际

海运、空运都受到了较大冲击。平时总是能从媒体上看到关于中欧班列的各种报道，将中
欧班列比喻为“钢铁驼队”、中欧携手抗疫的“生命通道”，2020年突破“万列”大关。我
正在考虑从事中欧班列业务，想了解如何能够通过中欧班列便捷高效进出口？请介绍一些
相关情况。

浙江读者 王先生

朱慧卿作 （新华社发）


